



EDICIÓN 36

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL  
DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

POR Diego Rodríguez Molina (\*)

ILUSTRACIÓN: Tomada de Pinterest

**E**STE lunes 28 de octubre, a 65 años de la desaparición física de Camilo Cienfuegos Gorriarán, el pueblo pinero lo recordará en el acto central que tendrá lugar en el parque que lleva su nombre en calle 18 y 39, frente a La Cocinita, en Nueva Gerona, donde se concentrarán los pineros a las siete de la mañana organizados en bloques, antes de partir a lo largo de calle 18 para la tradicional ofrenda **Una flor para Camilo** en el malecón de la capital local.

A las ocho de la mañana está prevista la marcha hasta el río las Casas, donde los participantes depositarán flores en homenaje al Héroe de Yaguajay, a quien se le han dedicado diversos momentos en escuelas, colectivos y barrios durante la jornada que lo evoca junto a Ernesto Guevara de la Serna.

Con solo 27 años se interrumpió físicamente su vida, a los 301 días de la Revolución triunfante y aunque fue el último expedicionario en enrolarse en el Granma, es y será siempre el Señor de la Vanguardia para los cubanos, con su presencia de guerrillero invitado como dijera el Che.

Después de confirmarse la noticia de la desaparición de Camilo, el 28 de octubre de 1959, Che expresó: "Camilo fue el compañero de cien batallas, el hombre de confianza de Fidel en los momentos difíciles de la guerra y el luchador abnegado que hizo siempre del sacrificio un instrumento para templar su carácter y forjar el de la tropa...", como sus compatriotas hoy en la actual situación excepcional de contingencia energética y resistencia.

*El pueblo de Camilo* es el lema central de la convocatoria, devenida una de las etiquetas a multiplicar en las redes sociales en Internet, sobre todo en X, donde también comparten otras consignas como *Llevamos en el corazón el espíritu revolucionario de Camilo Cienfuegos y Somos el pueblo de Camilo, herederos de su valentía y compromiso*.

Fue audaz combatiente, teniente y jefe de la vanguardia de la columna del Comandante cubano-argentino, con especial olfato para descubrir el peligro y guiar a la tropa, el primero en lanzarse contra el enemigo y combatirlo, y al ser herido en una ocasión ordena atender primero a sus compatriotas.

Así era Camilo de humano, amable y risueño, excelente organizador de guerrilleros y trabajadores; quien llevó la invasión a Occidente con éxito y al triunfo revolucionario fue designado por el Comandante en

Jefe para entrar en la capital cubana y dirigir el Estado Mayor del Ejército.

De él sentenció Raúl Castro: "Cuando Fidel lo envía a la difícil misión de neutralizar la intentona contrarrevolucionaria en Camagüey, durante octubre de 1959, no solo apreciaba... la más alta representación de la lealtad, la valentía y la audacia, sino también para enfrentar un problema de abiertos matices ideológicos, al dirigente político de inquebrantable formación proletaria".

(\*) Colaborador

A 65 AÑOS DE SU DESAPARICIÓN FÍSICA

## CON FLORES DE PUEBLO Y LA LEALTAD DE CAMILO

CÉSAR  
ARRIZO

Donar por la vida  
de otros

3

Correos revitaliza sus  
servicios

4

Amplio programa  
para el disfrute del  
pueblo

5

Clara Irene, medallista  
en el Open

7

POR Mayra Lamotte Castillo

## Los primeros milicianos

*Con mi camisa azul de miliciano, soy más feliz. /Con tu camisa azul de miliciano, estás en algún sitio, /como yo, rifle al hombro, quizá viendo esas mismas estrellas que ahora veo. /Pienso que estás junto a esa luz lejana. /Que este aire de la noche te recorre la cara vigilante. /Que algún ruido puede ser de los dos/ (...).*

Este fragmento del poema **Mi miliciano** del extinto poeta Roberto Fernández Retamar, notable figura de las letras, refleja el sentir y la actitud de los hombres y las mujeres del pueblo que, sin perder la ternura y la capacidad de amar, piden un puesto en la trinchera con las armas en las manos para defender a la naciente Revolución y protagonizar las grandes heroicidades del combate y el trabajo en defensa de la Patria.

Tras el triunfo del Primero de Enero de 1959 el gobierno de Estados Unidos (EE. UU.) en contubernio con la reacción interna desata ataques que abarcan desde la guerra económica, el terrorismo de estado, el espionaje, los planes de asesinatos a Fidel y a Raúl hasta la subversión y fomento de bandas terroristas.

Ante esa política agresiva la dirección del país funda las Milicias Nacionales Revolucionarias (MNR) el 26 de octubre de 1959, —hace hoy 65 años— para proteger al territorio nacional de una invasión militar enemiga y salvaguardar los objetivos civiles contra acciones de grupos terroristas que actúan tanto en Cuba como desde EE. UU. y otros países del Caribe.

Cinco días antes, el 21 de octubre, un avión procedente de EE. UU. agrede lu-



gares céntricos de La Habana y deja un saldo de dos muertos y unos 50 heridos. En igual mes bombardean en Ciego de Avila los centrales Violeta y Punta Alegre (ambos en dos ocasiones) y ametrallan un tren de pasajeros en Villa Clara. En todos los casos, operaciones asediadas por aviones que despegan desde territorio estadounidense.

El propio día 26, cuando se congrega un millón y medio de personas frente al Palacio Presidencial, en La Habana, donde se anuncia la creación de las

MNR, otro avión procedente del territorio del vecino del Norte bombardea el central Niágara, en Pinar del Río.

Ese extraordinario suceso tiene como antecedente la constitución por Fidel —a finales de agosto de 1959— de una patrulla de milicia compuesta por 12 campesinos de Pinar del Río que reciben la misión de capturar en un plazo no mayor de tres meses a una pequeña banda que opera en la región y encabeza un cabo de apellido Lara, prófugo de la justicia revolucionaria.

A Leandro Rodríguez Malagón, de 60 años y conocido por su segundo apellido, lo designan jefe de la legendaria tropa nombrada por el apelativo **Los Malagones**.

La entrena durante septiembre el Comandante de la Revolución Guillermo García Frías y recibe clases de tiro del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Sus integrantes como nadie conocen el terreno, los pobladores, los alzados y poseen las condiciones físicas y morales necesarias para cumplir la tarea.

Cuando Fidel despidió a los que serán los primeros milicianos de la nación, les dice: "Malagón, si ustedes triunfan habrá milicias en Cuba".

Y triunfaron. Solo requirieron de poco más de dos semanas para arrestar a los contrarrevolucionarios. Desde entonces **Los Malagones** devienen símbolo y modelo para organizar en la isla antillana un ejército multitudinario sin precedente en la historia de la defensa del poder revolucionario. Primero son patrullas de milicias, después compañías y finalmente batallones de combate: los distingue su boina verde olivo y, como escribe el poeta, la camisa azul.

*(...) /Que nos ponemos de pie a la vez, andando lejos, cerca, /como si no existiera esta distancia, /y en vez de estar a solas en la sombra, rifle en la mano, oyendo el minucioso pecho jadeante de la noche, estamos juntos, /juntas las manos, las camisas azules juntas, /y nosotros somos no los que escuchan, sino el ruido; /no los que escudriñan a la sombra, sino los que en la sombra olvidan a la luz, /y rumorosamente se surgen en la noche alumbrada del amor.*



## Avanza proceso de rendición de cuenta en La Fe

TEXTO y FOTO:

Wiltse Javier Peña Hijuelos

A Yutsán Peña Torres, presidente del consejo popular La Fe, lo encontré en la Casa de Cultura del poblado supervisando las actividades de cierre por la Jornada de la Cultura Cubana. Un momento propicio para conocer también cómo marcha el proceso de rendición de cuenta de los delegados a sus electores y la panorámica de la cultura local.

"De las 80 rendiciones de cuenta que debemos realizar aquí se han efectuado 59 y el criterio de la población sobre el trabajo de los instructores de arte, es bueno. No hay quejas ni planteamientos desfavorables. Cumplen con sus actividades en las escuelas y comunidades (hasta donde se lo permiten las limitaciones de transporte) y se esfuerzan por hacerlo cada día mejor".

**¿Por dónde comenzó este proceso y de qué forma?**

"Arrancamos con la asamblea piloto en la circunscripción 53, a cargo de Luis Enri-

que Pantoja, su delegado. Asistieron todos los ejecutivos que integran este consejo, y tuvo muy buena participación de los electores. Fue una clase magistral de cómo se deben conducir estas, en esencia, un diálogo transparente y esclarecedor con el pueblo".

**Faltan apenas 21 asambleas para concluir en La Fe. De modo que ya se puede realizar un estimado mayoritario de cuáles son los principales planteamientos.**

"Sí, el 29 de este mes, según plan, será nuestra última asamblea. Hasta ahora no hay planteamientos fuera de lo esperado. Se reitera el problema de los techos que se filtran en varios edificios multifamiliares debido a que el país no está en condiciones de importar las mantas impermeabilizantes. Pero ya se trabaja (y así se explicó a los electores) en la producción de rasillas de barro, quemándolas con leña, para suplir esta carencia.

"El bacheo de las calles, fue otro de los planteamientos, sobre todo en los repartos Ángel Alberto Galañena y Co-



Yutsán Peña Torres, presidente del consejo popular santafeseño

mandante Pinares, con las calles en muy mal estado, por donde circula la ruta 431 que nos conecta con Nueva Gerona, las cuales se están rellenando con tierra y perdigón; no es la solución ideal, pero nos permite mejorar el estado de esas vías.

"Otra de las insatisfacciones es la recogida de basura, al respecto tenemos ocho carretoneros dispuestos a asumir la tarea. Se les contratará en la próxima semana; la higiene del poblado debe mejorar mucho".

**¿Y en cuanto a quejas, presidente?**

"La mala calidad del pan es una de ellas, tal producto se está elaborando con el 50 por ciento de las materias primas que

lleva: azúcar, grasa, sal. No crece por falta de un componente químico (denominado el *núcleo*) y al salir del horno se cae, pierde esponjosidad y endurece tan pronto se enfría.

"Sobresale, además, la inestabilidad en la entrega de la quinceña de los huevos, que comenzó a recuperarse con la entrada de pienso y la mejor alimentación de las gallinas.

"El alumbrado público es otro tema y no tiene posibilidades de mejoría por el momento, pero resulta preferible disponer de este servicio en las casas... ¿verdad?"

"Los basureros que proliferan en cualquier parte, la música alta que molesta a los vecinos, el trabajo de la Federación de Mujeres Cubanas, la guardia cederista, son otras de las quejas relacionadas con la indisciplina social".

Esta panorámica referida de forma sucinta por Yutsán Peña Torres, presidente del consejo popular santafeseño, manifiesta que la decisión de realizar las rendiciones de cuenta, a pesar de las condiciones actuales, fue correcta.

Ninguno en este país es ajeno a los motivos por los cuales enfrentamos tantas carencias, aunque todos tienen el derecho de expresarse libremente ante la comunidad, recibir una respuesta convincente o que su planteamiento se recoja para ser tramitado al nivel que corresponda. Nos han tachado de tener un sistema social no democrático, pero ahí les va la muestra.

### La historia al día

DE Juan Colina La Rosa

(Semana del 26 de octubre al 1ro. de noviembre)

**26 de 1964:** Fallece en el hospital Héroes del Baire, el pescador Rafael Cabrera Monteller, a consecuencia de las heridas propiciadas por elementos desafortunados a la Revolución que intentan llevar su embarcación hacia Estados Unidos.

**28 de 1967:** El Comandante Fidel Castro Ruz dispone y orienta un conjunto de directivas para el desarrollo económico

social del municipio.

**29 de 1925:** Comienzan los trabajos para levantar el campamento del Presidio Modelo, donde albergarían a los reclusos que iniciarían las obras del gran penal.

**30 de 1942:** Fundan el Sindicato de Obreros y Empleados Agrícolas de la Isla. La sede de esa organización radica en el poblado Santa Bárbara.

**31 de 1976:** Queda constituida de manera oficial la Asamblea Municipal del Poder Popular en el territorio, en su Primer Período de Mandato.

**1ro. de noviembre de 1912:** Gana las elecciones Elías Sardá Valdés, por el Partido Liberal, para ocupar el cargo de Alcalde de Isla de Pinos.

### Línea CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la **Línea confidencial antidrogas**, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.



POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

# Alarmistas

UNA persona de mi mayor afecto me ha escrito, muy alarmada, desde otra provincia: "¿Viste lo que se está publicando en las redes sociales? Tremenda revuelta. Díaz-Canel después de quitar la corriente a toda Cuba, está ahora amenazando al pueblo..."

Respondí: *¿Leíste tú, con tus propios ojos, lo que dijo en realidad?*

Y le invité a mirar en otra dirección, aunque siguiendo también a las redes sociales: Trump y Kamala Harris en un romance precioso, paseando cogidos de la mano, enterrecida ella... Luego, el acaricia su vientre a punto del alumbramiento. Y, por último, Kamala cargando al retoño de ambos, un Trumpito precioso, rubio de cabello batido como su padre. Y el prepotente progenitor presuntuoso mirándonos satisfecho.

—¿Te lo creíste? Yo lo disfruté muchísimo...

—No, eso fue una creación de Inteligencia Artificial.

Ah, ya nos vamos entendiendo. No todo lo que se diga sobre Cuba tiene que ser rigurosamente cierto, ¿verdad? Mucho puede haber de montaje y ser un aborto de las peores inteligencias, no solo de la artificial.

Vayamos a otros tiempos, le invité. Un presidente cubano de la etapa neocolonial, enfrentado a sus opositores y sin respaldo popular ninguno, dijo: "A mí no me tumban con papelitos"

¿Y al actual presidente cubano, que democráticamente tiene el respaldo inmensamente mayoritario del pueblo, más del 85%, lo van a tumbar con facebookazos, por muy numerosos y destructores que sean?

No me parece. Otro ejemplo, y este al más puro estilo del Lejano Oeste. ¿Recuerda al huracán Katrina, azotó varios estados y causó mayores estragos en New Orleans don-

de fallaron los diques y la ciudad quedó bajo las aguas durante semanas? Ocurrió a finales de agosto de 2005, dejó 1392 muertos y 652 desaparecidos. ¿Recuerda a los merodeadores rompiendo techos de viviendas para saquear y a las fuerzas armadas acordonando el área, fusil en ristre, desplegados para evitar el desvalijamiento y disuadir a tiros a quien no obedeciera sus órdenes?

Esto circuló por todas las televisiones del mundo, pero nadie quiso verlo como "una amenaza al pueblo" El gobierno cumplía con su obligación de salvaguardar la sacrosanta propiedad privada, no permitir hechos vandálicos y preservar el orden ciudadano... ¿dónde si no?... en los Estados Unidos.

Si ocurriera en Cuba, ese despliegue armado sería visto como uso desmedido de fuerza, amenaza al pueblo, a los derechos humanos y hasta a los derechos de perros, gatos y el resto de animalia.

Y es que por las actuales redes socia-

les, circulan hasta ratas de alcantarilla. Y las ocurrencias más fantásticas. Algunas divertidas. La semana pasada "apareció" el teléfono celular de Goliath, el gigante bíblico que David fulminara de una pedrada; por cierto, todavía en buen estado.

Las redes sociales... confunden y encabritan solo a quien quiere dejarse embaucar. A quien apeetece creerlo todo, ese todo... contra Cuba.

Cualquier estado tiene el derecho y compromiso —según sus leyes— de preservar la tranquilidad ciudadana, a cómo de lugar. Y para ello movilizar a las fuerzas populares (en nuestro caso: cederistas, federadas o militantes de las organizaciones políticas), recurrir al acordonamiento de las áreas proclives a desmanes, decidir el toque de queda o la detención y encarcelamiento de los elementos desafectos que puedan producir disturbios o colaborar con el enemigo (no olvidar que Presidio Modelo fue, durante la Segunda Guerra Mundial, el campo de internamiento para alemanes, japoneses e italianos)

Y, por último, amigo mío, no diga más "me quitaron la corriente". Nadie le ha quitado nada. No le asistieron porque no alcanzaba como para suministrarla a todos. Ningún presidente se auto derroca quitando un servicio de tal importancia si espera, al mismo tiempo, mantener la confianza y el respaldo popular a su gobierno.



POR Gloria Morales Campanioni (\*)

## "Encadenarse" a la cadena de actores económicos

MUCHOS son los retos propuestos para el 2024 por los trabajadores de la Empresa Municipal de Comercio,

dirigidos a mejorar y diversificar las ofertas, la calidad de sus prestaciones, mayor eficiencia económica, cumplir con los planes de Circulación Mercantil Minorista y de inversión, efectividad en los mecanismos del control interno, entre otros elementos.

Su perfeccionamiento, concebido en la Estrategia de Desarrollo Económico y Social del territorio, traerá mayor comercialización de bienes que satisfagan las necesidades o carencias de los consumidores.

Tales temáticas constituyeron punto de debate en cada jornada donde analizan la gestión de la empresa y sus potencialidades para buscar iniciativas en aras de aportar más a la sociedad.

En medio de importantes transformaciones económicas, que implican cambios en la esfera de los servicios, esta masa obrera se esfuerza porque la profesionalidad caracterice cada unidad de negocio, el buen trato, presentación y exquisito sabor de los platos, sin descuidarse de la eficiencia en el uso de los recursos puestos en sus manos.

Al analizar los aciertos y desaciertos de la actividad comercial, gastronómica y de los servicios en el recién desarrollado Pleno del Partido, en el Municipio Especial, salieron irregularidades como:

mala atención al hombre, bajos salarios, desabastecimiento, altos precios de la materia prima, falta de estabilidad en el pago de las utilidades, incumplimiento de indicadores, al no explotar las facultades otorgadas.

Además, no se identifican nuevos productos y servicios de las formas de gestión no estatal que enriquezcan las ofertas e incrementan la eficacia; déficit en los aseguramientos planificados, insuficiente autogestión y limitaciones en los rendimientos productivos, todo ello trae consigo mala calidad del servicio

No obstante, se trabaja en inversiones en los restaurantes Río Init, El Cochinito y El Chino, prioritarios en los chequeos de la dirección del territorio, aunque su ejecución no muestra avance por parte de las Mipymes al frente de las obras, ya sea por falta de recursos, mano de obra, aunque reinan también aspectos subjetivos: organización, aprovechamiento de la jornada laboral para culminar en tiempo los cronogramas.

No escapa a la mira de las subjetividades otras morosidades en recuperar establecimientos en el bulevar; ineficiencia en la logística, al no encadenarse con empresas, productores y trabajadores no estatales; poco uso de las tecnologías para promocionar los servicios, ya sea, en redes sociales o en el Portal del Ciudadano.

Sin duda, el comercio es más allá de la Empresa, dijo su director Rafael Meriño Collazo, están involucrados en 18 aspectos de su perfeccionamiento, pues les va la vida al tener conciencia que más del 85 el 90 por ciento de la circulación mercantil del territorio la define esa entidad de tener mayor autogestión, hacer cosas diferentes, generalizar experiencias, estudiar los mercados y lograr mayor sentido de pertenencia.

Ya se muestran avances en el sector. En la arteria principal abrió la Casa del Desayuno, en lo que antes fuera el Día y Noche, con servicio a la mesa y precios asequibles: Pan con jamón Vicky, a 100 pesos; con salchicha o mortadella, a 90 pesos; con hamburguesa, tortilla, picadillo condimentado o guayaba, a 60 pesos; el refresco a diez y el café a 15 pesos.

Bienvenido este despertar para que el comercio, la gastronomía y los servicios de la Isla de la Juventud, que se "encadene" y de qué manera con los nuevos actores económicos por el bien este sector.

(\*) Colaboradora



POR Karelia Álvarez Rosell

## Una gota, salva

VEO un post en Facebook solicitando donaciones de sangre para un familiar grave, pedían del tipo O negativo, según tengo entendido uno de los grupos sanguíneos más difíciles de conseguir, pero este no es un caso aislado, tal petición se hace cada vez más recurrente, ya sea en las redes sociales o en la vida social.

Un reclamo similar conmueve, sensibiliza e inquieta no solo a las familias involucradas sino también al personal de las instituciones de Salud Pública, con énfasis en los centros hospitalarios donde de manera constante se demanda para disímiles procederes médicos, al igual que en los bancos de sangre dispersos por todo el país.

Aunque en la Isla de la Juventud hasta la fecha se comporta de manera favorable el plan previsto para el actual año, ascendente a las mil 740 donaciones, las que deben realizarse de manera voluntaria no muestran los mismos resultados.

Cuando conversé con la licenciada en Laboratorio Clínico Ohalis Morales Estrada, actual directora del Banco de Sangre en el municipio, hacía referencia a los esfuerzos que deben realizar en la institución para poder llegar a las extracciones planificadas para cada mes.

En comparación con otros períodos se constata una disminución de los mayores de 18 años y hasta los 65 años que acudían a donarla con regularidad, considerándolo como un acto altruista y solidario, que contribuye

a la realización de numerosas intervenciones quirúrgicas y trasplantes, lo cual en otras palabras se traduce en salvar vidas.

Es cierto que ya no disponen del carro móvil que hacía paradas en centros laborales y comunidades distantes; además puede que exista cierto inmovilismo en los CDR, organización que siempre las impulsó, y la merienda no sea tan suculenta como la de etapas anteriores, pero está garantizada (huevo hervido, pan con jamonada, yogur, helado, sirope...); sin embargo, considero que no existe obstáculo alguno que melle un programa tan humano como este.

No olvidemos que cualquiera de nosotros puede de repente necesitar una transfusión o algunos de los medicamentos derivados del plasma humano, ya sea para uno mismo, un amigo o un familiar querido.

Y digo lo anterior porque no podemos obviar que las donaciones de sangre ayudan a la atención de pacientes con cáncer o problemas hematológicos; al propio tiempo a quienes sufren accidentes inesperados, se someten a una cirugía, incluso, hasta para apoyar los diferentes servicios del Programa Materno Infantil.

En cada donación se obtienen glóbulos rojos; plaquetas, las cuales son necesarias para evitar hemorragias; plasma, básico para la coagulación, y crioprecipitado, que se usa en pacientes en terapia intensiva y en mujeres con complicaciones severas al final del embarazo.

Para quienes consideran que daña la salud están equivocados, los especialistas destacan entre los beneficios la reducción del riesgo de enfermedades cardiovasculares, lejos de debilitar renueva la sangre, aumenta la capacidad pulmonar y los niveles de oxigenación en todos los tejidos; así como previene los daños circulatorios e infartos, equilibra los niveles de hierro y así protege el corazón.

Podríamos mencionar otros, pero lo más importante es reflexionar al respecto para no dudar ante el acto sublime de donar sangre de forma voluntaria para que siempre esté presente en los centros asistenciales; así no solo estaremos contribuyendo a aumentar la esperanza y la calidad de vida de cientos de personas, familiares, incluso, la nuestra.



POR Yojanma Sánchez Ponce de León

FOTOS: Gerardo Mayet y tomada del perfil de Facebook de Eddy Castro (\*)

**E**STE mes Correos de Cuba en la Isla de la Juventud, como sus homólogos en el resto de la nación, celebró el Día Mundial del Correo y para ello tuvo la iniciativa de desarrollar una Feria de Servicios con el propósito de promocionar su quehacer.

Esta Empresa tiene como objeto social, además de la distribución de la prensa y publicaciones periódicas, la venta de artículos y productos de corte e imagen postal y filatélico, así como accesorios e insumos para operaciones postales. Ariel Molina Amador, su especialista comercial, con vasta experiencia y años de trabajo allí, dialogó acerca de cuánto hacen por expandir nuevas prestaciones con el fin de elevar el nivel de satisfacción de la población pinera.

“Correos de Cuba continúa brindando sus servicios tradicionales y otros que hemos incorporado. Ese es el caso de la venta de sellos digitales. La situación que presenta el país con la adquisición de la materia prima imposibilitó seguir imprimiendo en su material físico, papel, de ahí que la decisión fuera comercializarlo de forma digital.

“Algunas entidades se muestran reacias a la utilización de ellos, pero deben aceptarlo porque es una política del Estado.

“Seguimos brindando otros servicios como el cobro de la electricidad y el teléfono. Anteriormente a los pobladores les era fácil porque tanto Etecsa como la Eléctrica imprimían sus facturas y como no lo hacen ya, los clientes deben coger de alguna vieja su ID y presentarse para realizar el pago”.

Correos de Cuba tiene aquí tres unidades principales; una ubicada en el Paseo Martí y otras dos en La Fe y La Demajagua. También posee ventanillos adscritos a estas. De la última, uno en Argelia y La Victoria. De La Fe existen en Mella, el Panel II y La Reforma, y en Gerona posee en el reparto Juan Delio Chacón, Sierra Caballos y Abel Santamaría.

El especialista continuó: “Brindamos el pago de la Seguridad y la Asistencia Social; este es el pago a las personas pensionadas y jubiladas, ancianas y ancianos a quienes con frecuencia se les hace engorroso llegar a las oficinas para poder cobrar su chequera.

“Una solución viable para ellos es que se acerquen a la delegación territorial del Inass, donde pueden solicitar el cambio a servicio a domicilio, o ver al carterero de la zona, darle sus generales para recibir el pago por esta vía. Es más fácil para el cliente y solo tiene un costo de cuatro pesos. Si se analiza cuánto gastan en coger un bicitaxi u otro medio de transporte donde pagan 50 y 100 pesos para ir a cobrar una chequera de 1 000 o dos mil y tantos pesos, es un ahorro significativo a su economía personal.

“Similar pasa con la Asistencia Social, que son aquellas personas más vulnerables, también los encamados, sus cuidadores pueden emplear esta opción.

“Considero válido referirme al proceso de transformación digital que vive el país y en el cual no nos quedamos atrás. Contamos con el servicio de caja extra. Las colas en bancos y cajeros son extensas y a las personas se les hace difícil extraer su dinero. Muchos no saben que en todas nuestras oficinas y ventanillos lo ofrecemos con un tope de hasta 5 000 pesos.

“A veces hasta a nosotros como entidad nos falta efectivo, pero es bueno que los pineros sepan que estamos insertados en el comercio electrónico con el pago en línea. Todos los servicios o productos que compren en las unidades los pueden pagar a través del código QR de la pasarela de pago Transfermóvil obteniendo sus beneficios”.

Buenas nuevas tiene Correos, a ellas también hizo alusión Molina Amador:

“Dentro de las novedades está que terminamos la contratación con el Ministerio de Finanzas y Precios y la oficina de cobro de



Ariel Molina Amador plantea que en los momentos actuales la Empresa labora por diversificar sus fuentes de ingreso

## DE CARA AL FUTURO ENTRE SERVICIOS Y NOVEDADES

multas para próximamente comenzar a efectuar el cobro de las multas que se impongan por las diferentes contravenciones. Este es un servicio muy demandado por la población, que tiene que venir desde los diferentes poblados a Gerona a realizar este pago con los altos precios del transporte y la situación actual del combustible.

“Me gustaría abordar lo relacionado con la comercialización de la prensa en el territorio. Es verdad que a las personas en su mayoría no les gusta leer noticias viejas, pero por las difíciles condiciones que atraviesa el país en estos momentos, las diferentes publicaciones que antes se traían en el avión, ahora lo hacen en las embarcaciones y en la actualidad es solo el Perseverancia, la cual con estas interrupciones por mal tiempo no ha hecho sus salidas habituales.

“En otras ocasiones se ha dado igual situación y no pocos clientes han perdido la suscripción. De todas formas, queremos decir que siguen abiertas para aquel que desee que le lleguen los periódicos nacionales Granma, Juventud Rebelde (diario y el dominical), el Trabajadores y el semanario local Victoria. Es una ventaja aquí porque la pauta que tiene el municipio es pequeña y da para suscribir a los pobladores. Ese no es el caso del resto del país, donde es difícil lograr suscribirse. Quien desee hacerla puede ver a su carterero presentarse en los ventanillos.

“Dentro de las novedades destaca el servicio en la sala de impresión del correo de Nueva Gerona, que se brinda tanto a personas naturales como a jurídicas. Hay otra en La Demajagua y en poco tiempo abriremos una en La Fe. En el caso de las personas jurídicas deben acercarse a la dirección comercial de la Empresa, situada en calle 26 entre 31 y 33 aquí en Gerona y solicitar la preforma de contrato. Los naturales solo deben acudir a las salas y pagar en efectivo o por medio de las pasarelas de pago.

“Allí pueden imprimir diplomas, tarjetas de cumpleaños, documentos...; en el caso de las fotografías no quedan con calidad porque es en papel bond. Ya adquirimos un plotter con el que brindaremos otros servicios, como la impresión de calcomanías.

“La entrega de paquetería también nos compete por nuestro objeto social. Aquí hacer un aparte para ofrecer disculpas a los clientes. Todo aquel que envía un paquete es porque la persona que lo recibe lo necesita y está demorando su entrada a la Isla por lo que antes explicábamos de la transportación. Esta entrada, además, por avión y lo que está establecido por el Gobierno es que lo haga por medio de contenedores, no puede venir suelta en las embarcaciones porque puede dañarse su contenido.

“Nuestra política es de cada 15 días tratar de sacar el contenedor de bultos nacionales para La Habana y que retorne con los paquetes tanto nacionales como internacionales si las condiciones del tiempo lo permiten, por eso le pedimos al pueblo que tenga paciencia.

“Hay un concepto errado entre las personas de que se debe esperar a que se llene el contenedor para que entre y es incierto, pues con el volumen de paquetes que las personas envían, si pudiera viajar todos los días vendría casi lleno. Lo solicitamos cada 15 días y si no se llena retorna con la que tenga en ese momento. Los pineros deben tener la certeza de que nuestro colectivo tiene como prioridad su bienestar, para ellos trabajamos”.

Como parte de su estrategia comercial, Correos de Cuba en la Isla continúa buscando alternativas para lograr otras prestaciones. En lo sucesivo una pudiera ser el establecimiento de negocios con otras formas de gestión para ampliar su alcance en la sociedad, en total transparencia con lo establecido en la ley y de acuerdo con las posibilidades de las que se ha dotado a la empresa estatal socialista.

(\*) Directora de Correos de Cuba en la Isla de la Juventud



La Feria de Servicios Municipal sirvió para que la población conociera del accionar de esa entidad perteneciente al Ministerio de las Comunicaciones



# Gastronomía con aires de reconstrucción



En el restaurante El Río se acomete la remodelación de la cocina y otras áreas

**POR Karelía Álvarez Rosell**  
**FOTOS: Gerardo Mayet Cruz**

**V**ARIOS constructores esperan afuera del restaurante El Río, una de las unidades gastronómicas más emblemáticas de la Isla de la Juventud; mientras, otros adelantan las labores de reparación en el interior, sobre todo en la cocina donde pintaban el techo.

José Pérez Hidalgo, uno de los trabajadores del centro especializado en pescados y mariscos, se adelanta para enseñarnos cuánto se ha adelantado en el salón, con capacidad para 30 comensales.

Comenta acerca de la reconstrucción de los baños y el techo, uno de los principales problemas que enfrentaban, pues muchas veces el servicio se vio interrumpido por las constantes filtraciones; "ahora se repara hasta el falsotecho", dijo.

Mientras el fotógrafo y yo avanzamos en el recorrido, apreciando cada detalle, cada sanitario o losa colocada, sobre todo en la cocina, conocemos por José que quienes asumen la reparación son integrantes de una brigada del sector no estatal.

Por las áreas exteriores encontramos a Marilín Soto, administradora. No quiso dar fecha

de terminación porque para ella lo más importante es concluir la obra con calidad, "se han hecho cosas, pero todavía queda por hacer."

"Por ejemplo, falta el puente que queremos hacer a la orilla del río, la cantina, la casita de sonido con el puesto de mando de los custodios; en estos momentos se trabaja en el techo, donde es preciso fundir una plaquita porque cuando llueve el agua corre hasta por las paredes, entre otros detalles en la cocina."

"Unido a estas faenas prestamos servicio a los trabajadores de Etecsa, pero cuando la reconstrucción acabe estaremos en condiciones de proporcionarles a los clientes una atención superior en medio de un mejor confort, que salgan satisfechos y con deseos de regresar."

Salimos de El Río, perteneciente a la Unidad Empresarial de Base El Abra, y dirigimos los pasos hacia el restaurante El Dragón, en el céntrico Paseo Martí, donde en la década de los noventa nació una red gastronómica especializada que por años fue orgullo de los pobladores de este municipio.

Todas las áreas están "patas arriba", como se dice en el argot popular. Varios hombres repellan las paredes de ese



**Marilín Soto, administradora de El Río, destaca que lo más importante es terminar con calidad**

patio que a tantos pineros ha reunido, ya sea degustando algún plato distintivo de la comida china, especialidad de la "casa", en celebraciones de colectivos laborales, familiares o, simplemente, en esas actividades nocturnas que muchos anhelan.

René Rodríguez Gutiérrez, al frente de la UEB Cafetería de 24 y 41, explicó que "según cronograma la fecha de terminación estaba prevista para el seis de noviembre, pero hemos tenido muchos imprevistos, tales como las lluvias, enfermedades de los albañiles contratados y retraso de los materiales; además, no se trata de una simple remodelación."

"Aunque estas obras se chequean de manera constante porque es interés del Partido y el Gobierno finalizar lo antes posible por el impacto que tendrán en la población, nosotros seguimos pensando en el 24 de

diciembre como la fecha para la apertura.

"Rescatamos la fuente, ya está estucada por abajo y los laterales, tiene la instalación eléctrica, al igual que las pérgolas; además se demolió la cocina completa y se enchapa en estos momentos, pero falta un nivel de mármol para terminar."

"En el lobby derrumbamos la barra y le damos otra cultura; en el patio vamos a poner soleadores, la lona ya se está cortando. El mobiliario se compró en La Habana, tenemos las luminarias y coordinamos con la flota pesquera para que nos garanticen los peces, las algas y otros recursos marinos, los cuales ambientarán la fuente."

Destacó el rescate del Salón de Protocolo y la Fonda. De manera general todo quedará en mejores condiciones porque además de las labores constructivas estamos comprando equipos de refrigeración y hasta exhibidores.

## MAYOR CONFORT

La gastronomía pinera, una de las actividades que, en diferentes etapas, ha expresado los procesos de cambio en este municipio, hoy busca renovarse y para ello algunos de sus establecimientos andan inmersos en un programa de mantenimiento y reconstrucción.

Para abundar al respecto conversamos con Rafael Meriño Collazo, director de la Empresa de Comercio, quien explicó que todo este accionar responde a un plan concebido por la direc-



**René resalta que la inversión incluye rescatar el Salón de Protocolo y la Fonda**

ción del territorio en saludo, primero, al 26 de Julio y luego al nuevo aniversario del triunfo de la Revolución.

Explicó que unido a los centros antes mencionados se suman, además, la Casa del Desayuno y el restaurante El Cochinito, al cual se le ejecuta un mantenimiento a las áreas exteriores, "ya se retiraron las rejas, jardineras y se va a cambiar todo el piso para darle una imagen diferente."

"Resultado importante resaltar que la Casa del Desayuno está funcionando, pero la queremos inaugurar de manera oficial más adelante porque todavía en su interior restan algunas faenas, sobre todo de pintura; no obstante, brinda servicios y ha tenido muy buena aceptación, en lo fundamental porque los precios de los productos son asequibles para los pobladores."

Agregó que las obras muestran ciertos atrasos debido a las inclemencias del tiempo y demoras con determinados recursos, pero se trabaja y piensan que ya para finales de noviembre las unidades puedan abrir las puertas con una nueva imagen y variadas ofertas.

Todo este ajetro, que trasciende por llevarse a cabo en tiempos tan complejos debido a las carencias, busca elevar el confort e incrementar la calidad en las prestaciones en un sector que anda inmerso en un proceso de perfeccionamiento y que los pineros agradecerán si estas inversiones van acompañadas de la variada oferta, precios accesibles y el buen trato.



El patio de El Dragón recobra su esplendor





POR Yojanna Sánchez Ponce de León

FOTOS: Del perfil oficial de Facebook del evento

# Otra Isla

## Continúan acciones del salón de fotografía

y Una imagen es una historia.

Estas aportaron saberes a los participantes acerca de temáticas esenciales como técnica fotográfica y recursos expresivos que contribuyeron, desde los conocimientos de los especialistas, no solo a la comprensión de las obras, sino también a elevar la calidad de esas propuestas desde su concepción. Lo socializado en estas acciones, según los organizadores, será tomado en consideración al evaluar los trabajos para la posterior selección de los premiados.

Ya en redes sociales circulan fotografías de los safaris temáticos, muestra de cuánto talento hay en la Isla de la Juventud, no solo en los artistas profesionales del lente, sino también en aquellos que por curiosidad o marcado interés deciden participar en el mágico viaje que bajo el tema *Cuenta tu historia* desarrollará esta octava versión de *Otra Isla*, una

oportunidad de captar en imágenes las bellezas de esta tierra y la esencia de los pineros.

El plazo de inscripción cerró este 25 de octubre y la fecha tope para la recepción de las obras es el diez de noviembre.



Las acciones comprendidas en la convocatoria del salón de fotografía *Otra Isla* continúan desarrollándose.

Ya fueron impartidas por avezados del mundo de la fotografía en el territorio: el licenciado en Psicología, Luis Manuel Fernández; Javier Negrín, crítico de arte y profesor universitario; el consagrado profesor Juan Ramón Bascó; Lisandra Maquintoche, licenciada



en Comunicación Social; el multipremiado fotógrafo Giskly Leyva; y el diseñador Yuri Viamontes, las conferencias introductorias de cada safari temático: *Hablemos de emociones*, *Análisis estético de la fotografía*

# DEPORTE

POR Yuniesky La Rosa Pérez

FOTOS: Gerardo Mayet y del perfil de Facebook de Marlene Pantoja

III OPEN DE  
TAEKWONDO  
LA HABANA  
2024

## Clara Irene se colgó el bronce



La taekwondoca pinera Clara Irene Terrero Crespo cumplió con sus aspiraciones de escalar al podio de premiaciones del III Open de Taekwondo de La Habana 2024, al conquistar la medalla de bronce en la división de 68 kilogramos en su categoría.

El certamen, disputado en el Coliseo de la Ciudad Deportiva capitalina, sobresalía como una gran oportunidad para que el exponente de la Isla de la Juventud exhibiera su elevado potencial y no defrau-

dó con su meritorio tercer escaño.

Clara Irene suma ahora esta presea bronceada al subtítulo conseguido hace unos meses en la 60 edición de los Juegos Nacionales Juveniles y desde ya comienza a labrar su camino rumbo a la conquista de sus sueños futuros de llegar a convertirse en campeona.

Es oportuno recordar que la deportista del patio recibió la invitación para participar en el magno evento gracias a sus re-

sultados deportivos, los cuales la han convertido en una atleta de interés para la comisión nacional de la disciplina.

La medalla de bronce es fruto de su dedicación, el esfuerzo y la preparación realizada previo a la competencia junto a su entrenadora Isbel Estrada Roseaux, que con dicho resultado enorgullecen al colectivo de la escuela de iniciación deportiva Fladio Álvarez Galán a la cual pertenecen.

¡Enhorabuena para ambas!

## Convocan a concurso literario Mangle Rojo 2024

La filial pinera de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) junto a su sello editorial Áncoras convoca al certamen nacional de literatura **Mangle Rojo 2024** en el género de poesía.

Jóvenes escritores cubanos de hasta 36 años podrán participar en la competición sean o no miembros de la AHS, con un cuaderno inédito que oscile entre las 40 y 60 cuartillas, a doble espacio, Arial 12 y se acogerán al sistema de lema o seudónimo. Los poemas serán originales, escritos en lengua española y enviados en formato digital al correo [ancorasediciones@gmail.com](mailto:ancorasediciones@gmail.com).

Se adjuntarán dos archivos. El primero identificado con el título de la

obra y el seudónimo (este incluirá el poemario en concurso). El segundo, de igual manera, irá identificado con el título y los datos del autor: Nombre completo, Carné de Identidad, dirección particular, teléfono, correo electrónico, breve síntesis curricular y una declaración jurada acerca del carácter inédito del trabajo que compite.

La convocatoria expresa que no podrán usarse seudónimos empleados en otros concursos o certámenes. Tampoco se presentarán autores que hayan ganado este premio en los últimos cinco años. El plazo de admisión vence el 20 de noviembre.

Para esta edición el jurado estará integrado por reconocidos profesionales relacionados con la poesía y su veredicto será inapelable. Los ganadores serán dados a conocer en la gala clausura de la XXVII versión de la jornada literaria **Mangle Rojo** que se desarrollará el primero de diciembre del actual año.

El ganador recibirá obras de arte de artistas del municipio, así como lotes de libros y 10 000 pesos en moneda nacional que serán depositados en su cuenta fiscal, además del pago de derecho de autor (10 000 pesos en igual moneda) correspondiente a la publicación del libro.

La participación supone la aceptación de las bases. El incumplimiento de cualquiera de las reglas contenidas en la convocatoria será motivo para la descalificación del participante.



POR Lázaro Machín Pérez (\*)

Vuelve el béisbol desde este sábado 26 de octubre con el inicio del Campeonato Provincial; en esta oportunidad tendrá un formato que agrupará a nueve equipos divididos en dos zonas, en los cuales estarán incluidos un elenco juvenil y otro en representación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Según destacó Raúl Izaguirre Hidalgo, comisionado de esta disciplina en el territorio, el calendario, nuevamente atípico, contará con solo 12 desafíos. Estarán por el grupo A cinco equipos que competirán por la zona de Nueva Gerona, mientras por la llave B en el poblado La Fe participarán cuatro escuadras con los

mejores valores de este deporte en la Isla.

El certamen se disputará bajo el sistema de todos contra todos a tres vueltas, los tres primeros elencos ubicados en el apartado A avanzarán a la ronda de semifinales junto a una selección que representará a La Fe por la llave B.

Izaguirre Hidalgo explicó que las nóminas están compuestas por 25 atletas y se jugará esta disciplina en los días martes, miércoles y jueves desde las 1:30 p.m. y los sábados a partir de las 9:00 a.m. en los estadios Cristóbal Labra y 24 de Febrero de La Fe. Asimismo, precisó que el venidero siete de diciembre comenzarán las semifinales y los dos equipos que salgan airoso en dicha fase

## CAMPEONATO PROVINCIAL DE BÉISBOL

### Desde el sábado regresa la fiesta de la pelota

avanzarán a la discusión del cetro.

En relación con la presencia de los atletas juveniles en la justa el comisionado explicó que obedece a la preparación con vistas al certamen nacional de esa categoría, prevista para inicios del 2025. De igual manera de esta lid saldrá la novena que representará al territorio en el Torneo Nacional de Clubes Campeones programado para inicios del próximo año.

Sin dudas el Campeonato Provincial despierta gran interés en la afición pinera, ávida de disfrutar una vez más de este deporte, pues su pasión por el pasatiempo nacional siempre se ha manifestado con entusiasmo.

(\*) Colaborador

## Salvar vidas desde el litoral



POR **Diego Rodríguez Molina (\*)**  
FOTO: Coordinación CDR Isla

La reciente jornada de preparación y ejercicios con los integrantes del Destacamento Mirando al Mar en el sureño poblado de Cocodrilo por oficiales de las Tropas Guardafronteras, y su fortalecimiento con nuevos integrantes, pone en mejores condiciones a esa tropa de los CDR para el cumplimiento de sus diversas misiones en la protección de ese lugar parte de la frontera.

Cuando casi todos los del caserío duermen ellos comienzan su otra faena, en la que cumplen tareas como enfrentar los recaudos de drogas, detección de salidas ilegales o posibles infiltraciones de lanchas extranjeras, enfrentamiento a indisciplinas sociales, resquebrajamiento de las leyes como la pesca indiscriminada, el tráfico de especies de árboles y animales con las correspondientes afectaciones a la flora y la fauna endémicas y los ecosistemas.

Aunque Cuba no es productora de las peligrosas sustancias, su situación geográfica la ubica en un punto intermedio entre los países de origen del narcotráfico (suramérica) y el mayor consumidor (EE. UU.), por lo que como resultado de operaciones contra narcotraficantes en alta mar, son lanzados los alijos que luego arrastran las corrientes marinas hasta llegar a costas pineras.

Mas, esos "desembarcos" son enfrentados por comunidades como esta junto a instituciones para impedir que las letales sustancias lleguen a vecinos y visitantes, en especial jóvenes, los más vulnerables a sus negativos efectos.

Cada vez se conoce más de los graves peligros de esas sustancias tóxicas no solo a la salud física y síquica, con mayor severidad en adolescentes y jóvenes, sino también para las relaciones personales, lo moral y la legalidad, ya que el contacto con estupefacientes, sustancias sicotrópicas y otras de efectos similares tipifican como delitos en la Ley del Código Penal.

Las drogas, además, alteran las funciones del cerebro y provocan fuerte dependencia, así como alucinaciones, paranoia y enajenación. Ellas son

de los principales factores de peligro para la salud y los problemas derivados se asocian con el riesgo de transmisión del VIH/Sida, contraer hepatitis y la tuberculosis, así como causar la muerte por sobredosis, padecer enfermedades cardiovasculares y conducir incluso al suicidio.

Por eso especialistas de Salud Pública y otras entidades se unen a los esfuerzos.

La sacrificada y cotidiana tarea día y noche, desafiando los rigores del monte, los insectos y el diente de perro, deja, sin embargo, alegrías a las fuerzas populares y profesionales que unen voluntades en ese apartado lugar.

Eulalia Virgen Núñez Valdía, jefa de esa fuerza en Cocodrilo, y el joven teniente Alexei Robert Ramírez, de Guardafronteras, no ocultan su satisfacción cuando al frustrar un recalo impiden que lleguen a jóvenes u otras personas sustancias tan dañinas por elementos inescrupulosos.

Tales son las nobles motivaciones de sus hombres y mujeres contra las drogas y otras ilegalidades, batalla que para Alexei es como salvar vidas.

Se trata de misiones tan diversas como permanentes que exigen mucho más que sacrificios al realizarse en condiciones adversas y a veces desde el anonimato y para la cual se preparan durante todo el año con simulacros, la Operación Conjunta CDR-Tropas Guardafronteras, intercambios, ingreso de nuevos integrantes, labores educativas para proteger igualmente la flora y la fauna, maniobras ante la entrada de sustancias ilegales y otros delitos, así como la merecida estimulación a los más destacados.

Esa compleja labor demanda sobre todo honestidad porque en ocasiones se está ante el tráfico de mercancías generadoras de riqueza en el litoral: madera, mariscos, droga, aves y otras y ha de primar la confianza de que ese colaborador lo va a informar y frustrar, como exige su tarea.

Las autoridades afirman que esos destacamentos detectan en el país más del 60 por ciento de los paquetes de estupefacientes llegados a costas cubanas.

(\*) Colaborador

POR **Yuniesky La Rosa Pérez**  
FOTO: Gerardo Mayet Cruz

Ante las nuevas indicaciones emitidas este miércoles y las interrogantes de las personas en relación con las medidas que se adoptarán en el territorio, el Consejo de Defensa Municipal, encabezado por su presidente Osbel Lorenzo Rodríguez, actualizó a los pineros acerca de dichas disposiciones.

En primer lugar ratificó las medidas que se han venido aplicando y se refirió a algunas modificaciones y a otras adicionales.

Afirmó que:

—Se mantienen suspendidas las actividades docentes hasta el lunes 28 de octubre por las razones explicadas con anterioridad. Los estudiantes internos ingresarán a sus centros el lunes y no el domingo.

—Se elimina el trabajo administrativo durante estos días como ha estado establecido.

—Se mantienen la producción y servicios vitales como Salud Pública, Comercio, venta de alimentos, siembra y producción, entre otros.

—Dentro de los servicios vitales se eliminan los gastos innecesarios, ejemplo: luces y equipos de climatización encendidos en pasillos y locales, aunque se estén aplicando los servicios.

—Se eliminan de manera momentánea las actividades festivas y discotecas. Este fin de semana no habrá actividades recreativas, ni tampoco se podrá poner la música con plantas generadoras teniendo en cuenta que estas consumen combustible.

—Se establece el trabajo a distancia.

—Los centros que prestan servicios, como los de Comercio, estarán abiertos hasta las seis de la tarde. Estos establecimientos no

## Consejo de Defensa Municipal mantiene y actualiza medidas

pueden utilizar ni luces ni aires acondicionados, incluidos los trabajadores por cuenta propia que tienen solo esa vía para adquirir sus ingresos.

—Las bodegas que comercializan la canasta familiar normada, las panaderías y las placitas trabajarán en su horario habitual.

—En el horario pico del mediodía no se podrán encender los hornos eléctricos para elaborar alimentos.

—Las tiendas de Moneda Libremente Convertible (MLC) que ofertan productos alimenticios trabajarán en su horario habitual, mientras en las que se venden equipos electrodomésticos estarán abiertas hasta la 1:00 p.m.

—Se mantiene los reajustes en los horarios de salidas de los ómnibus hacia las comunidades como se ha venido realizando durante estos días y se reducen los viajes los fines de semana.

—Los servicentros trabajarán hasta las 6:00 p.m. Las direc-

ciones administrativas certificarán cuáles son los vehículos imprescindibles para transitar, el resto no puede estar abasteciéndose de combustible en los servicentros.

—De ser necesarios se establecerán tres bloques de apagones durante el día y no en la noche. De 8:00 a 11:00 a.m., de 11:00 a.m. a 2:00 p.m. y de 2:00 a 5:00 p.m.

—Los cuerpos de inspección ejecutarán revisiones permanentes y aplicarán lo establecido en la ley.

Finalmente agregó que según se experimente una mejora en la situación actual, se irán adoptando otras decisiones. Recalcó que es vital mantener informada a la población de manera constante por los medios oficiales para evitar malas interpretaciones; e insistió en el llamado al ahorro en el sector residencial que es donde más energía se está consumiendo actualmente.



## Luis Zayas, guía de los pioneros del béisbol pinero



POR **Lázaro Machín Pérez (\*)**  
FOTO: Tomada de Jit

De nuevo andan de luto los amantes del béisbol en la Isla de la Juventud ante la triste noticia del fallecimiento de Luis Zayas Travieso, a los 87 años.

Durante 12 años estuvo desempeñándose en los circuitos de Ligas Menores del béisbol profesional estadounidense, además, fue quien perfiló a muchos de nuestros jugadores en los inicios de la pelota pinera en las series nacionales, como son los casos de los hermanos Pérez (Pedro y Pablo), Roberto Soto, Juan Carlos Calvo, entre muchos, pues dirigió el equipo de Isla de Pinos en las dos primeras series especiales en que el territorio participó —1976 y 1977—, dando inicio a la incorporación en el Clásico Nacional donde también incursionó con la Isla en la XIX Serie Nacional.

Lleguen las condolencias a familiares y amigos de nuestro movimiento deportivo, en especial de la afición beisbolera en el territorio.

(\*) Colaborador

**VICTORIA**

FUNDADO EL 20 DE FEBRERO DE 1967  
ISSN 0864-33851  
Impreso en la UEB Gráfica de La Habana.  
Empresa de Periódicos

E-mail: [cip228@periodicovictoria.cu](mailto:cip228@periodicovictoria.cu); Teléfono: 46324868  
Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.

[p](https://www.facebook.com/periodicovictoriaisla) [v](https://www.instagram.com/periodicovictoriaisla) [t](https://www.youtube.com/periodicovictoriaisla) [@](https://www.linkedin.com/company/periodicovictoriaisla) [Periodico Victoria Isla](https://www.facebook.com/periodicovictoriaisla) [@Victoria\\_Isla](https://www.instagram.com/periodicovictoriaisla)  
[Periodico Victoria Isla de la Juventud](https://www.youtube.com/periodicovictoriaisla) [@Periodico Victoria](https://www.facebook.com/periodicovictoriaisla)

**Director:** Gerardo Mayet. **J' de Información:** Yenisé Pérez. **J' de Redacción:** Niurka Morales.  
**Diseñadores:** Emilio Pérez y Osmany Castro.  
**Correctora:** Yunaisy Castellanos.

